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Oggi il primo
Innovazione
nel commercio:
seminari Cciaa

‰‰ Come sarà il negozio del futuro? La Cciaa organizza due
webinar dedicati agli imprenditori del commercio per aggiornarli
sulle opportunità che le nuove tecnologie offrono al settore. Oggi
il primo: «Oltre il negozio fisico: l’innovazione tecnologica fra i top
retailer italiani» dalle 14,30 alle 15,30. Il 24 novembre secondo
appuntamento su casi pratici. Informazioni su www.pr.camcom.it.

118
AUMENTI RETRIBUTIVI
MEDI NEGLI ENTI LOCALI

Per i circa 430mila dipendenti degli enti locali arrivano gli
aumenti retributivi del triennio 2019-2021. È stato infatti firmato,
dopo il via libera della Corte dei Conti, il contratto del comparto
per incrementi retributivi medi di circa 118 euro. Gli arretrati del
contratto sono, in media, circa 1.700 euro (da un minimo di
1.210 euro a un massimo di 2.250 euro).

Farmaceutica Sostenibilità, inclusione e progetti nel Vendor Day

Chiesi, incontri e premi ai fornitori

‰‰ Lincotek e Mmb Vo-
lum-e siglano una partner-
ship per consolidarsi nel
mercato aerospaziale. Lin-
cotek acquisisce una parte-
cipazione strategica nell’a-
zienda francese specializza-
ta in metalli e Additive ma-
nufacturing (Am). L'opera-
zione consolida il piano di
crescita della divisione Sur-
face Solution del gruppo
parmense per aumentare la
presenza nel mercato aero-
spaziale, sia in termini di ap-
plicazioni militari che com-
merciali. Di conseguenza,
Lincotek si troverà in una
posizione unica per pro-
muovere l'integrazione del-
l'uso della produzione addi-
tiva per questo mercato.

Abbracciando totalmente
il passaggio all'Industria 4.0.
con l'obiettivo di una produ-
zione sostenibile in mente,
Mmb Volum-e è specializza-
ta nella produzione additive
di polimeri e metalli. L'a-
zienda a conduzione fami-
liare, con sede in Norman-
dia, Francia, beneficia di 50
anni di esperienza nella pro-
gettazione di parti speciali in
una vasta gamma di mercati,
tra cui quello aerospaziale,

difesa e spazio, medico e far-
maceutico, energia e mac-
chinari e vanta una lunga
esperienza nelle lavorazioni
industriali, fornendo un ser-
vizio di stampa 3D in siner-
gia con servizi CNC e va-
cuum casting.

Con 40 stampanti all'avan-
guardia installate dedicate ai
metalli, le due società - spiega
una nota congiunta - «sono in
una posizione unica per offri-
re il servizio più completo per
la produzione seriale, assi-
stendo i clienti dalla stampa
3D al pezzo finito. Attraverso
le maggiori tecnologie all'a-
vanguardia disponibili, ri-
sponderanno congiunta-

mente alla crescente doman-
da di parti finite con configu-
razione industriale seriale
per la produzione di massa».

Andrea Colombo, ceo di
Lincotek, ha commentato:
«Siamo lieti di essere riusciti
a costruire una partnership
così stretta con Mmb Vo-
lum-e. Insieme, stiamo
creando una delle più grandi
piattaforme di servizi del set-
tore, consentendo ai clienti
di spostare finalmente la lo-
ro catena di fornitura verso
parti prodotte in Am. Com-
binando l'esperienza tecno-
logica di Mmb Volum-e con
la nostra capacità di investi-
re e la nostra profonda espe-
rienza nel campo della stam-
pa 3D tanto quanto nell'area
di post-processing, siamo
ora pronti a fare passi da gi-
gante negli anni a venire».

Il concetto è stato ripreso
da France Desjonquères,
ceo di Mmb Volum-e: «Lin-
cotek è il partner naturale e
accogliamo con grande fa-
vore l'acquisizione di una
quota di minoranza da parte
dell'azienda. Insieme, siamo
più forti e possiamo fornire
un servizio migliore lungo
l'intera catena del valore».

‰‰ L’Unione parmense de-
gli industriali organizza il 23
e il 30 novembre, dalle 15 al-
le 17, due seminari online su
tematiche doganali.

Il primo webinar analizze-
rà «Come ottenere con faci-
lità la documentazione do-
ganale: Il Luogo Approvato»
e in particolare i temi: prove
di avvenuta cessione all’e-
sportazione: art.8 DPR
633/72; Incoterms 2020: l’E-
XW «non esiste»; i vantaggi
del termine di resa Fca; cor-
retta compilazione del Cmr;
Luogo Approvato: soluzione
consigliata per vendere.

Il webinar in programma il
30 novembre si focalizzerà
invece su «Intrastat, la “pro-
va del nove”: come utilizzarli
per analizzare la salute del-
l’azienda», passando in ras-
segna le tematiche: analiz-
zare criticamente una fattu-
ra di vendita intracomunita-
ria; compilare l’Intrastat an-
dando oltre la mera comuni-
cazione del dato; corretta
classificazione doganale;
origine preferenziale della
merce; utilizzo delle diciture
obbligatorie in fattura; cor-
retta attenzione alle opera-
zioni triangolari; origine
Non preferenziale: il «Made
In» (novità 2022).

In entrambi gli incontri,
dopo i saluti introduttivi del
direttore dell'Upi Cesare Az-
zali, interverrà Mattia Car-
bognani, titolare dello Stu-
dio Carbognani, con cui l’U-
nione collabora da anni sui
temi doganali.

Per informazioni è possi-
bile scrivere un'e-mail all'in-
dirizzo internazionalizza-
zione@upi.pr.it
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Azienda
Fondata
in Italia
nel 1973 e
riconosciuta
come uno
dei player
principali
nella lavora-
zione di pale
e palette per
turbine a gas
industriali,
Lincotek
Surface
Solutions
opera anche
nel mercato
a e ro s p a z i a l e .
Sono attivi
Acc (la joint
venture di
Lincotek con
GE Aviation)
e lo stabili-
mento a
Ta r b e s ,
in Francia,
dedicato
ai servizi
per il settore.

Rubbiano Acquisita una quota della francese Mmb Volum-e

Lincotek si rafforza
nel settore aerospaziale

‰‰ Torna il Vendor Day di Chiesi, l’e-
vento organizzato a partire dal 2019
nella sede del gruppo a Parma, che
coinvolge i principali fornitori e partner
dell’azienda per celebrare le migliori
pratiche nel percorso di evoluzione
della Catena del Valore di Chiesi.

Come Società Benefit e B Corp certifi-
cata, Chiesi crede nel concetto di inter-
dipendenza, da questa convinzione na-
sce il percorso di evoluzione della pro-
pria catena del valore. Partendo da que-
sti presupposti, il gruppo ha co-proget-
tato con i propri partner un codice di
condotta, denominato Codice di Interdi-
pendenza, pubblicato nel 2020 e aggior-
nato nel 2022. Un documento che ha

modificato il concetto di catena di forni-
tura in quello di Ecosistema. Uno stru-
mento pratico che Chiesi utilizza per
evolvere verso un concetto di azienda
più sostenibile e inclusiva, per l’industria
farmaceutica e per un mondo migliore.
Per continuare ad alimentare un dialogo
costante con tutti i propri fornitori è nato
il Vendor Day. Durante l’evento vengono
condivisi i progetti strategici sviluppati
durante l’anno e consegnati i «Supplier
Awards». Quattro le categorie assegnate,
alle realtà che risultano essersi partico-
larmente distinte sulle tematiche di rife-
rimento: Best Supplier for People and
Planet, We Excel in Innovation and Col-
laboration, We Excel in Sustainability,

We Excel in Quality and Service Level.
«Il Vendor Day è una giornata di incon-

tro e dialogo fondamentale per la conti-
nua evoluzione del nostro ecosistema, in
un processo di apprendimento recipro-
co e di co-evoluzione - ha commentato
Guido D’Agostino, Global Procurement
Head del gruppo Chiesi -. In qualità di
Società Benefit e B Corp certificata, cre-
diamo fortemente nell'interdipendenza.
Un flusso di lavoro fondamentale per
Chiesi è legato al costante aumento del
livello di sostenibilità e alla riduzione
degli impatti negativi di tutta la sua ca-
tena del valore. In questo percorso, un
ruolo fondamentale è svolto proprio dai
nostri partner strategici».

Solignano
Nella foto,
la sede della
Lincotek a
Rubbiano di
Solignano.

Webinar Upi
Tematiche
doganali,
a tu per tu
con l'esperto

Cisita Parma
Leadership
femminile
per il
cambiamento

‰‰ Cisita Parma, focus sul
nuovo Avviso 2/2022 «Lea-
dership femminile per il
cambiamento» di Fondiri-
genti. L'ente di formazione
di Unione parmense degli
industriali (Upi) e Gruppo
Imprese Artigiane (Gia) in-
forma infatti che con il
nuovo Avviso 2/2022 «Lea-
dership femminile per il
cambiamento», Fondiri-
genti ha stanziato 1,5 mi-
lioni di euro per la realiz-
zazione di Piani formativi di
sviluppo delle competenze
manageriali rivolti a donne
manager sui temi del cam-
biamento, della twin tran-
sition e dell’inclusione. Il fi-
nanziamento richiedibile
prevede un solo Piano for-
mativo per azienda con un
finanziamento massimo
di 12.500 euro.
Per accedere al finanzia-
mento le proposte dovran-
no rientrare in una delle se-
guenti Aree di intervento:
Sostenibilità ambientale e
sociale; Transizione digita-
le; Gestione dei rischi fi-
nanziari, della supply chain
e della cybersicurezza;
Competenze per il cambia-
mento; Competenze per la
valorizzazione della Diver-
sity & Inclusion.
Sono previste premialità
per le imprese di piccole e
medie dimensioni e delle
regioni meridionali.
I Piani formativi possono
essere presentati fino alle
ore 12 del 18 gennaio
2023. Le aziende interes-
sate sono quindi invitate a
contattare Cisita Parma, a
disposizione per la proget-
tazione, presentazione, ge-
stione e rendicontazione
del Piano formativo. Per in-
formazioni e approfondi-
menti è possibile contatta-
re Marco Notari: e-mail no-
tari@cisita.parma.it, telefo-
no 0521-226540.

❱❱ Roma L'Europa si avvia 
verso una imminente reces-
sione e crescono i rischi per 
la stabilità finanziaria, messa 
a dura prova dall'inflazione, 
dallo shock energetico e dalla 
stretta sul credito decisa dal-
la  Banca  centrale  europea,  
che colpisce prima di tutto fa-
miglie e imprese. Ma il per-
corso di rialzo dei tassi è quel-
lo giusto e non si può inter-
rompere: ne è convinta la Bce 
e lo ribadisce il Governatore 
della  Banca  d'Italia  Ignazio  
Visco, che vede però margine 

per un percorso «meno ag-
gressivo» di normalizzazione 
della politica monetaria. Nel 
rapporto sulla stabilità finan-
ziaria di novembre, Franco-
forte  mette  in  guardia  dai  
nuovi rischi che compaiono 
all'orizzonte: la vulnerabilità 
di famiglie, imprese e governi 
più indebitati è in aumento 
nell'area  euro  e  «se  le  pro-
spettive peggiorano ulterior-
mente, un aumento della fre-
quenza  di  default  aziendali  
non può più essere escluso, 
specie per le imprese energi-

vore»,  scrivono  gli  esperti.  
Non è un avvertimento per 
addolcire le prossime decisio-
ni sui tassi d'interesse, bensì 
un richiamo ai governi, affin-
ché assicurino «aiuti mirati» 
ai  settori  vulnerabili,  e  non  
più sostegni «a pioggia» che 
possono interferire  con  l'o-
biettivo di riportare sotto
controllo l'inflazione. «È diffi-
cile avere stabilità finanziaria 
senza stabilità dei prezzi. E il 
rischio principale, per la sta-
bilità finanziaria come per la 
crescita,  è  l'alta  inflazione»,  

ha detto il vicepresidente del-
la  Bce  Luis  de Guindos.  Le  
scelte di Francoforte, in parti-
colare la rapidità con cui sta 
facendo risalire  il  costo  del  
denaro, sono da mesi nel mi-
rino di diversi governi, spa-
ventati  dal  nuovo  rallenta-
mento dell'economia. Per Fa-
bio Panetta, membro del
board, la recessione «è proba-
bile fra l'ultimo trimestre di 
quest'anno e il primo dell'an-
no prossimo». È un momen-
to «particolarmente difficile» 
per banche centrali, ricorda il 

governatore Visco, perché de-
vono trovare «il giusto equili-
brio» tra il rischio che l'infla-
zione resti  elevata troppo a 
lungo e quello che il peggiora-
mento  dell'economia porti  
l'inflazione nel medio perio-
do ad un livello troppo basso. 
Ma non  c'è  nessun  dubbio  
che il «deciso intervento» sui 
tassi fosse necessario, perché 
va scongiurato il pericolo che 
«si avvii una spirale tra prezzi 
e salari» come quella registra-
ta in Italia negli anni Settan-
ta, e che portò ad una mag-
giore  durata  dell'inflazione  
«che amplificò gli effetti nega-
tivi sull'economia». 

❱❱ Roma  La privatizzazio-
ne di Ita Airways è nelle mani 
del nuovo presidente Antoni-
no Turicchi, attualmente am-
ministratore delegato di Fin-
tecna mentre in passato è sta-
to direttore generale di Cdp. 
Dopo il rinnovo del consiglio 
di amministrazione di Ita da 
parte  del  Tesoro,  azionista  
unico, il neo presidente avrà 
le  deleghe  sulle  operazioni  
strategiche e quindi sulla ven-
dita della newco, oltre a quel-
le sul settore finance, legale, 
su comunicazione e rapporti 
istituzionali. 

Turicchi prende il posto di 
Alfredo Altavilla contro cui il 
Tesoro si «riserva» di prende-
re eventuali azioni legali, do-
po essere stato «revocato», se-
condo  quanto  si  è  appreso  
dopo l'assemblea di ieri. Vie-
ne riconfermato come ammi-
nistratore delegato Fabio Laz-
zerini  che  avrà  l'operatività  
dell'azienda e la gestione del 
personale.  Tutte  le  deleghe  
saranno  distribuite  nel  cda  
della settimana prossima. Il  
resto del consiglio è compo-
sto da Frances Ouseley, an-
che lei riconfermata, da Ga-
briella  Alemanno,  dirigente  
dell'Agenzia  delle  Entrate  e  
sorella dell'ex sindaco di Ro-
ma Gianni, e dall'economista 
ed esperto del settore aereo 
Ugo Arrigo. 

Si tratta dunque di un
board a cinque con tre consi-
glieri rispetto a quello prece-
dente che contava sette con-
siglieri, oltre al presidente e 
all'a.d. Nell'assemblea straor-
dinaria della settimana scor-
sa è stato infatti cambiato lo 
statuto della compagnia per 
la  revisione  del  numero  di  
consiglieri così da «allineare» 
il cda verso la privatizzazio-
ne. Nella stessa giornata di ie-
ri  Lazzerini  ha  incontrato  i  
sindacati di categoria, un in-
contro definito «positivo sui 
temi dell'occupazione e del  
piano» dagli stessi sindacati, 
ma ora servono «fatti concre-
ti». «Vengono avviati due ta-
voli di confronto nei prossimi 
giorni, uno di carattere con-

trattuale  il  30  novembre  e  
uno di carattere tecnico ge-
stionale il 23 novembre», han-
no  riferito  Filt  Cgil,  Uiltra-
sporti e UglTa. Per quanto ri-
guarda il processo di privatiz-
zazione di  Ita,  al  momento  
sembra fermo dopo lo stop 
del nuovo governo alla tratta-
tiva esclusiva col fondo ame-
ricano Certares,  in  partner-
ship commerciale con Delta 
ed Air France-Klm. Decisione 
che ha riaperto la partita fa-
cendo rientrare in campo la 
coppia Msc-Lufthansa. Da
sempre gli stessi vertici di Ita 
hanno spiegato che per cre-
scere ed essere sostenibile la 
compagnia ha bisogno di un 
partner  internazionale.  Se-
condo  l'ad  di  Adr, Marco  
Troncone, Ita «è un progetto 
essenziale per lo sviluppo e la 
connettività del Paese» e
quindi è fondamentale un'al-
leanza forte.  L'ad di Adr ha 
detto che «quasi 6 milioni di 
passeggeri scelgono altri hub 
europei per raggiungere de-
stinazioni  di  lungo  raggio»  
per  cui  «è  necessario  per  il  
Paese recuperare questo traf-
fico» attraverso la compagnia 
di bandiera. Da quando è de-
collata Ita «ha incominciato a 
importare  passeggeri  verso  
l'Italia,  in  particolare  verso  
Fiumicino»,  ha  sottolineato  
l'a.d Lazzerini, parlando a un 
webinar, facendo presente
che «nel 2019 con 100 passeg-
geri che avevano un collega-
mento diretto intercontinen-
tale da o per l'Italia, 62 pas-
seggeri dovevano passare per 
un hub europeo» e quindi di 
fatto «l'Italia  esportava pas-
seggeri a lungo raggio». 

Proprio il lungo raggio è «il 
primo pilastro» della strate-
gia di Ita perché «non è solo 
redditizio, ma aiuta anche il 
breve  e  medio  raggio»,  ha  
spiegato Lazzerini. La compa-
gnia nei giorni scorsi ha an-
nunciato un ampliamento
della flotta e il lancio di nuove 
rotte intercontinentali da Ro-
ma verso gli Usa e l'America 
Latina. 

Il board
Sarà
composto
da cinque
membri con
tre consiglieri
invece di 7
oltre a
Turicchi,
che
sostituisce
Alfredo
Altavilla,
e all’ad
che sarà
ancora Fabio
Lazzerini.
Ieri un
incontro tra 
l’ad e i
sindacati di
categoria
definito
dagli stessi
«positivo».

❱❱ Trieste La prima, la Seashore, solca già i mari da un anno circa e vantava un 
record, essere la più grande nave mai costruita in Italia. Da ieri la Seashore ha una 
gemella - la MSC Seascape, oltre 147mila tonnellate - salpata direttamente dai 
cantieri navali di Monfalcone di Fincantieri, dove ha preso l'onda per Civitavecchia. 
Sarà la prima tappa di un percorso lungo: questo mostro del mare, costato un mi-
liardo di investimento, è destinato a incrociare nei Caraibi, nuovo mercato sia per 
italiani ed europei sia per gli americani. Dopo il Battesimo a New York il 7 dicembre, 
offrirà itinerari settimanali da Miami.

MSC Seascape, il «mostro» del mare
Ecco il nuovo gioiello di Fincantieri

La nave «gemella» Un seguito alla Seashore

Banca 
centrale
La sede della 
BCE a
Francoforte.
(Ansa)

Si cambia Il nuovo presidente avrà le deleghe su tutte le operazioni strategiche 

Alla guida di Ita arriva Turicchi
Gestirà privatizzazione e vendita

❱❱ Milano Il tema governan-
ce torna caldo per Tim, dopo 
alcuni anni in cui le diverse 
anime del gruppo avevano ri-
trovato armonia. Frank Cado-
ret,  uno dei  due rappresen-
tanti di Vivendi in cda, ha ras-
segnato le dimissioni,  senza 
commenti e senza pubbliche 
motivazioni.  Il  manager  re-
centemente, in coda al rias-
setto  delle  attività  domesti-
che di Vivendi ha lasciato il 
suo  incarico  in  Canal+  ma,  
per quanto riguarda la con-
trollata italiana non si può di-
menticare  che  nelle  ultime  
settimane, in seno al  consi-
glio, i francesi avevano fatto 
emergere contrarietà sui temi 
relativi alla governance. 

Intanto l'ad Pietro Labriola 
fa il punto con i suoi manager 
sul futuro del gruppo, presen-
tando i conti del terzo trime-
stre.  «Mi  piacerebbe poter  
chiamare la nostra Netco: Te-
lecom Italia», ha detto agli ol-
tre 1.000 manager del gruppo 
riuniti, alla presenza del presi-
dente Salvatore Rossi, nel cor-
so del management meeting 
del gruppo per la presentazio-
ne dei risultati del terzo trime-
stre. 

Il piano di separazione sta 
andando avanti, ma, ha preci-
sato, «per tutto il 2023 vi assi-
curo  che  Tim  sarà  ancora  
un'azienda  unica».  Per  ora  
quindi, per rispondere a Fitch 
che chiede con urgenza il ta-
glio del debito e di aumentare 
la  liquidità  per  proteggersi  
dal rincaro dei costi dell'ener-
gia e dall'inflazione, il gruppo 
può mettere in campo solo la 
crescita organica. 

Cadoret
lascia il cda
Governance,
tema caldo

Tim
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Mediaset, i conti tengono

Famiglie e imprese sono più vulnerabili

Alfonso Abagnale

Visco
Il n.1 di
Bankitalia
giudica
giusto
il percorso
di rialzo
dei tassi
ma chiede
che sia
d’ora in poi
«meno
aggressivo».
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Il bilancio In un anno difficile con i Mondiali alla Rai

❱❱ Milano In un anno difficile i con-
ti di Mediaset tengono e le prospetti-
ve per la chiusura del 2022 sono buo-
ne. Con un problema per la raccolta 
pubblicitaria, preventivato ma inedi-
to: i Mondiali di calcio in mano alla 
Rai in autunno. Non è mai successo 
infatti che la manifestazione si svol-
gesse nelle  settimane  precedenti  al  
Natale, quelle preferite dagli investito-
ri e cruciali per la pubblicità. Nei pri-
mi nove mesi dell'anno il Biscione in 
Italia ha infatti accusato un calo della 

raccolta (-2,5%) molto inferiore
all'8% abbondante del mercato televi-
sivo generale. E ottobre, con la prima 
parte di novembre, è andato bene. Lo 
conferma il general manager marke-
ting  di  Publitalia,  Matteo  Cardani,  
che descrive «una performance resi-
stente fino a metà novembre e una 
sottoperformance rispetto al mercato 
televisivo nell'ultima parte» dell'anno 
a causa dei Mondiali di calcio che sa-
ranno trasmessi dalla Rai, il cui impat-
to nella raccolta sarà «concreto». 

Bce L’Europa si avvia verso una recessione e crescono i rischi per la stabilità finanziaria


